

DIARIO DE



GERONA

del Sábado 16 de

Setiembre de 1809.

SANTOS CORNELIO Y CIPRIAN.

Tantos son los hechos heroicos de esta ciudad quantos son los momentos y aun mas; pues hay momentos que ven muchas heroicidades. Si se trata de espíritu y valor depondran á su favor los enemigos, si de fidelidad á la Religion y á la Patria, bien notoria es la prueba que se está dando desde el 6 de Junio de 1808, si de generosidad excede todo elogio; es desasimiento. Sea por estar cerrado el paso ha tanto tiempo, ó por otras causas, ello es que esta desgraciada Plaza tiene que sacar inmensos recursos hasta el término de prodigiosos para sostener una lid penosa, y larga, pero interesante á toda la nacion. Las sábias, y activas providencias de un General lleno de honor y patriotismo, y de una Junta infatigable y celosa han sacado de estos benemeritos vecinos quantos auxilios se prometieron de su constante resolucion. No hay sacrificio que no se haga, no hay solicitud que quede sin fruto; asi es que siendo poquisimos y de pequeña consideracion los caudales, que han podido llegar de afuera aun mucho antes de este terrible y riguroso sitio, se pagan y alimentan sus tropas mas que medianamente, se subministra á los Hospitales alimentos, utensilios y medicinas, se han hecho y continuan haciendo imponderables gastos en las obras de fortificacion, y otros indispensables en tan críticas circunstancias. ¿Y cómo? se preguntará. Quantas paginas podrian llenarse con la respuesta. Sin duda los lectores quedarian admirados. ¿Quantas escenas de desprendimiento se representan en estos dias de horror! ¿Quantas anedoctas de patriotismo! Pero no es tiempo aun: entretanto debe publicarse para eterno honor de

robo

Gerona que despues de haber entregado sus vecinos todos sus repuestos, ahora que ven á sus puertas á los individuos de la muy Ilustre Junta con sola la insinuacion de que convenia hacer mas provision de tocino, y otros géneros, basta para que á porfia presenten quanto tienen, no como quien lo da forzado, sino gustosa, y voluntariamente. ¡Qué ternura no experimenta nuestro espíritu al ver á un pobre artesano que emulando á los mas pudientes sino en la captidad, en la voluntad, sale al encuentro á los que pasan recogiendo, y da lo poco que ya le quedó para que á nuestra guarnicion nada le falte! 29 arrobas de tocino, carne salada, y una porcion de judias se recogieron en dos pequeños ratos el 13 y el 14, y se continuará en esta llega. Y habiendo en los Hospitales militares falta de xergones, sábanas, tablados completos, cabezales, mantas, y camisas para los enfermos y heridos, se hace preciso que, á mas de los comestibles que proporcionan los gerundenses á sus defensores, se presten tambien como ya en otras ocasiones lo han hecho, á presentar á los mismos colectores los referidos utensilios, para colmar de este modo el mas fino amor al mas amado de los Monarcas.

No, no puede perderse una ciudad tan generosa, y fiel, no dexará el Dios de los exércitos sin premiar tales acciones. Gerona será protegida de su Santo Tutelar, nuestro Generalísimo se complace en sus héroes, San Narciso no abandonará á los suyos.

Sevilla 3 de Agosto.

Don Gregorio de la Cuesta desde el quartel general de Talavera, con fecha del treinta del corriente, avisa; que los enemigos en número de diez mil hombres se mantienen á la vista en las alturas de la otra parte del rio Alverche. Nuestra vanguardia ocupa la cabeza del puente: el exército español delante de Talavera, y el británico forma en línea sobre nuestra izquierda un poco mas atrás. Dice tambien que por confesion de los mismos franceses y noticias fidedignas, su pérdida pasa de 9 á 10000 hombres, y entre los heridos lo está gravemente el Mariscal Víctor, y muerto un General de division; y que Ofarril, Negrete y Casa-Palacio asistieron á la batalla. Parte del exército se emplea en quemar los muertos.

El General Venegas desde Ocaña, con la misma fecha, avisa que habiendo mandado al Coronel D. Felipe La-Corte con 250

caballos atacase un puesto de 200 caballos y 300 infantes, lo executó con tal bizarría que los desalojó de las alturas de la cuesta de la Reyna, matandoles 90 hombres, y haciéndoles 28 prisioneros.

El Brigadier Lacy se halla sobre Toledo, cuya ciudad, que tiene una guarnicion de 40 hombres, hubiera sido ya ocupada por la fuerza, sino fuera por las consideraciones que deben tenerse á un pueblo nuestro.

Coruña 6 de Julio

La gloria de la Nacion exíge imperiosamente que se publiquen los felices resultados de la accion de San Payo, y los interesantes frutos de los trabajos patrióticos del Excmo. Señor Conde de Noroña y de su aguerrida division, á quien los mismos enemigos, á pesar de su intolerable orgullo, han prodigado los mas altos elogios.

La intencion de Ney era batir la division del Señor Conde de Noroña, combinando despues sus operaciones con Soult, á fin de envolver y destruir en seguida las tropas del Señor la Romana, asegurando que perderia su nombre si el 11 de Junio no entraba en Vigo; pero la acelerada retirada de aquel primer General, y su obstinada defensa en el puente de San Payo, no solo frustraron los soberbios designios de Ney, sino que le cubrieron de terror y de vergüenza. Desde aquel dia el jactancioso francés no pensó sino en retirarse; y hubiera sido fácil aniquilarle, si nuestra division hubiera tenido la necesaria caballería. Sin embargo, los movimientos executados por nuestro diestro General aceleraron la marcha del francés, quien el 22 abandonó la Coruña, y el 25 á Lugo, entrando en aquella primera plaza nuestra division el 30, despues de unas marchas muy precipitadas. El 30 fue el dia de triunfo del incomparable Noroña, y de su invencible division, aunque la noche que precedió hubo iluminacion general, bayle en el teatro, y música á las puertas de la casa que se habia preparado para tan digno Gefe.

El mismo dia á las 10 de la mañana salió el general á caballo á recibir á su victoriosa division á la entrada del arrabal. No es posible ponderar el gozo de los habitantes de la Coruña, y sus aplausos y aclamaciones. Todas las ventanas

estaban ricamente colgadas, sin haberlo mandado nadie, y en todas estaban las mugeres con canastillos de flores, derramando á porfía sobre nuestros valientes soldados y sus dignos Jefes. Despues se formó la division en dos filas por toda la calle de las Panaderas, y se dieron tres vivas á nuestro amado Soberano, con otras tantas salvas de artilleria. Por la noche se cantaron en el teatro versos alusivos á tan plausible acontecimiento, repitiendo el pueblo sus vivas y aclamaciones. El primero de Julio se cantó con toda ceremonia un solemne *Te Deum* en la Colegiata, en accion de gracias por la recuperada libertad y felicidad de nuestras armas, con una magnífica música, y tres salvas de artilleria. El 2, reunidas las Autoridades en el gran salon de Palacio, el General propuso que se prestase el juramento de fidelidad á nuestro legítimo Soberano, lo que se efectuó por todos los concurrentes.

Aunque fatigado con la lluvia y violenta marcha que acababa de hacer el infatigable Noroña, hizo en la misma tarde que se imprimiese una proclama, y formó un tribunal de Seguridad Pública. En seguida organizó otro Militar, para que entendiese sobre infidencia de los militares, anuló las autoridades puestas por los Franceses, restableció las antiguas, mudó el nombre y constitucion de la milicia nacional, hizo varios arrestos, y otras cosas de mucha consecuencia en las primeras veinte y quatro horas.

Despues de estos trabajos militares y patrióticos, actualmente se halla entendido en la rehabilitacion de las maestranzas, cañones enclavados y fusiles sumergidos en el agua, y en recoger vestuarios y efectos para su gloriosa division, que está desnuda.

Lo que apura nuestro digno Gefe es la falta de numero, pues se le dieron solo dos millones en la persuasion de que no tendria ejército; pero teniendo mas de 120 bocas que mantener, he aquí las expresiones con que tan invicto militar explica la grandeza de su alma: "A todo daremos salida, pues la fortuna está por nosotros, como decia César."

A V I S O.

En la impresion de este Periódico darán razon de un sombrero que ayer tarde se dexó olvidado un oficial cuyo nombre se ignora.